



México SA

► Hacienda y las migajas
► Tercer trimestre: 0.5% ► Peña Nieto en el espejo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

Salvo en la oficina del "ministro del año" —que intenta vender la fábula de que todo marcha de maravilla—, nadie esperaba un buen resultado económico en el tercer trimestre. Y tal cual: de julio a septiembre de 2014 la economía "avanzó" 0.5 por ciento, es decir, la mitad con respecto al periodo inmediato anterior (abril-junio), cuando el registro fue de 1.04 por ciento.

El Inegi divulgó ayer la información oficial en torno al producto interno bruto (PIB) durante el tercer trimestre del presente año, en la que se detalla que en comparación anual tal indicador "avanzó" 2.2 por ciento en relación con igual lapso de 2013. El promedio para el periodo enero-septiembre de 2014 a duras penas alcanzó 1.9 por ciento.

El resultado es raquítico, pero en la oficina del "ministro del año" están felices porque de acuerdo con esa información el "crecimiento" resultó "mucho mayor" al registrado en igual periodo del año pasado, es decir, una diferencia de apenas 0.3 puntos porcentuales entre una fecha y otra (2.2 contra 1.9 por ciento).

Por lo anterior, si bien la Secretaría de Hacienda recortó su pronóstico por segunda ocasión en 2014, en esta ocasión la tijera no tenía filo: de 2.7 "redujo" su estimación a entre 2.1 y 2.6 por ciento. No cabe duda que a la *geniocracia* las migajas la hacen feliz, de ellas obtiene sus endorfinas, por mucho que el pronóstico original fuera de 3.9 por ciento.

De cualquier suerte, aunque llegara a ser correcta la nueva estimación hacendaria, en el primer bienio del señor que ni de lejos es la señora de la casa, la tasa anual promedio de "crecimiento" económico llegaría a entre 1.6 y 1.85 por ciento, o lo que es lo mismo, por debajo de la heredad por el calderonismo que a los mexicanos prometió "vivir mejor".

En el recuento, el Inegi detalla que en el primer trimestre de 2014 la economía "creció" 0.28 por ciento; en el segundo 1.04 por ciento y en el tercero 0.5 por ciento. Y el cuarto trimestre no luce alentador. De hecho, Moody's Analytics adelantó que el comportamiento de la economía nacional resulta "decepcionante", y los recientes eventos políticos y sociales en el país "han empezado a empañar sus perspectivas".

Por su parte, el Centro de Investigación en Economía y Negocios (CIEN) del Tecnológico de Monterrey, campus estado de México, subraya que el nivel de crecimiento económico de nuestro país "continúa siendo modesto", pues el producto interno bruto en el tercer trimestre de 2014 apenas fue de 2.2 por ciento en términos anuales. En cifras acumuladas, hasta el tercer trimestre del año, la producción nacional ha crecido 1.9 por ciento con respecto al mismo periodo del año pasado. Al analizar los resultados por actividad se aprecia que en el sector secundario, son prácticamente las manufacturas (3.5 por ciento) las que lo mantienen a flote ya que la construcción (-1.4 por ciento) continúa en recuperación y la minería (-0.6) se ubicó en terreno negativo.

Por su parte, la contribución del sector

terciario a la producción económica nacional fue moderada ya que la tasa de crecimiento de los servicios (donde se emplean dos de cada tres mexicanos) fue de 1.9 por ciento en términos acumulados, cifra inferior a la obtenida durante el mismo periodo del año pasado (2.7 por ciento).

El desempeño del comercio es un factor clave para los resultados de las actividades terciarias ya que dicha actividad es la de mayor peso dentro del sector servicios. De esta forma, al revisar las cifras de las empresas comerciales durante el mes de septiembre se aprecia que tanto el comercio al por menor (4.5 por ciento) como el comercio al por mayor (5.1) obtuvieron tasas de variación positivas en términos anuales, señal de que el desempeño de las empresas comerciales han mejorado durante la segunda mitad del año.

Sin embargo, aunque a primera vista dichos resultados lucen positivos, "debe considerarse que durante el mismo mes del año pasado ambos rubros exhibieron tasas de crecimiento negativas (-1.2 por ciento en el comercio al por menor y -7.1 en el comercio al por mayor). Así, al revisar el desempeño de la actividad comercial durante los primeros nueve meses del año se tiene que el comercio al por menor muestra un avance acumulado de 2.5 por ciento con respecto al mismo periodo de 2013, mientras que el comercio al por mayor registró un incremento de 1.2 por ciento".

En cuanto al personal ocupado, en ambos rubros se observó un incremento con respecto al mismo mes del año pasado, donde la parte minorista (-2.7 por ciento) registró un aumento más alto que la parte mayorista (0.3). Sin embargo, "las remuneraciones reales medias disminuyeron 1.8 por ciento en el comercio al por menor

y 4.3 en el comercio al por mayor, situación que indica que el personal ocupado en dichas actividades recibe una remuneración menor por su trabajo".

La economía nacional se ha comportado "mejor" que el año pasado, pero "el nivel de crecimiento exhibido hasta el tercer trimestre de 2014 permite inferir que nuestro país deberá crecer alrededor de 5 por ciento durante el cuarto trimestre para alcanzar las cifras oficiales de crecimiento estimadas, escenario que luce complicado. Si bien el apoyo brindado a la construcción ha contribuido a la recuperación del sector, no se debe descuidar el desempeño de los otros sectores para que el crecimiento de las actividades secundarias no dependa únicamente de las manufacturas".

Adicionalmente, puntualiza el CIEN, la debilidad en el mercado interno ha sido uno de los factores que han impedido que la actividad comercial obtenga resultados más significativos y ello se vea reflejado en un mejor desempeño de las actividades terciarias y de la economía en general.

LAS REBANADAS DEL PASTEL

Y mientras Enrique Peña Nieto se ve en el espejo para decir que "la sociedad, con razón, está harta de sentirse vulnerable, está cansada de la impunidad y de la delincuencia" y que "los mexicanos exigen que la ley se cumpla", la versión en inglés del libro *El colapso de la dignidad* —en español lo encuentra en la librería de *La Jornada*— se mantiene entre los 10 más vendidos en la lista de *The New York Times* y en la del *US Today*. El pasado miércoles, en Montreal, Canadá, su autor, el dirigente minero Napoleón Gómez Urrutia, presentó la versión en francés (*L'Effondrement de la Dignité*) ante los delegados y directivos de la Federación de Trabajadores de Quebec, perteneciente al Distrito 5 de los United Steelworkers.

"NO HABRÁ CIELOS ABIERTOS": SCT



La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) aseguró ayer que el acuerdo con Estados Unidos sobre rutas aéreas "no implica una política de cielos abiertos ni prevé el cabotaje", sino que se trata de un instrumento "que con el consenso de los diferentes actores de la industria de la aviación, en México, significa una apertura ordenada que expande los servicios, potencia la industria aérea mexicana y asegura la conectividad interna". La imagen, en el aeropuerto de la ciudad de México ■ Foto Alfredo Domínguez